

general os mira de hito en hito, y el Ejecutivo que ha examinado tan de cerca las necesidades públicas, os recomienda no hagais mas largos los días desdichados de los pueblos que en 11 años de libertad, apénas han disfrutado lijeros momentos de reposo.

Que sea Nicaragua una familia de hermanos: que sea el país de la abundancia y de la prosperidad: que sea el altar en donde se dé culto á la Libertad: que desaparezca hasta la idea de una administracion abusiva, y que yo cuando me halle reducido á la vida privada, pueda bendecir la mano de la Providencia y los trabajos de los representantes. Estos son mis votos: los dirijo fervientes al Dios de los hombres: al autor de las sociedades, para que se cierre en Nicaragua el periodo de desgracias, y para que vuestras determinaciones sean precedidas de la justicia y del acierto.

HE DICHO.

Leon, noviembre 28 de 1834.

José Nuñez.

CAPITULO DECIMOQUINTO.

El doctor Perez.

SUMARIO.

1—*Procedencia de Perez*—2. *Su llegada á Guatemala*—3. *Se distingue como oculista*—4. *Sus trabajos en la formacion de un museo*—5. *Entusiasmo de la juventud*—6. *Recomendaciones de Aycinena*—7. *Una inclinacion de Perez*—8. *Repulsa de la aristocracia*—9. *Impresion que produjo en el ánimo de Perez*—10. *Su ausencia de la capital*—11. *Su muerte*—12. *Un párrafo del Boletín*—13. *Reflexiones.*

1—Uno de los emigrados de España, por constitucionalistas, fué el doctor don Leonardo Perez. Habia recorrido el Viejo Mundo, Méjico y los Estados-Unidos de América. Perez conocia profundamente las ciencias médicas, y era un cirujano de primer orden. Hablaba diversas lenguas y poseía vastos conocimientos en muchos ramos del saber humano.

2—Perez llegó á Guatemala cuando dominaba el espíritu de re-

forma, y habia un verdadero anhelo por el progreso intelectual.

3—El doctor Perez se distinguia especialmente como oculista. El volvió la vista á muchos ciegos. Esto le dió una gran fama, no solo en Guatemala, sino en toda la América Central. De todas partes de Centro-América venian enfermos de la vista, buscando su proteccion. Perez tenia especial talento para la enseñanza: daba lecciones de anatomía, de botánica, de lengua francesa é inglesa, y se preparaba para abrir cátedras de otros diversos ramos.

4—Trabajaba en la formacion de un museo, disecando animales y analizando plantas, y en el descubrimiento de muchas propiedades y virtudes desconocidas de las producciones del país, que debian servir á nuestra peculiar historia natural.

5—El doctor Perez habia inspirado á la juventud, no solo respeto y estimacion, sino un verdadero entusiasmo. La conversacion predilecta de los jóvenes ilustrados de entónces, era Perez. Por todas partes se le hacian obsequios y se le tributaban muestras de elevada consideracion. Perez rápidamente hizo adelantar á Guatemala muchos años. Pero una fatalidad privó á los centro-americanos de este hombre ilustre.

6—En los Estados-Unidos, el doctor Perez habia conocido á don Juan José Aycinena, quien le dió recomendaciones para varias personas de la aristocracia de Guatemala, con las cuales se puso en contacto al llegar á esta ciudad.

7—El doctor Perez, con este motivo, se relacionó con una familia de las que han querido llamarse nobles, é inclinóse á una joven, quien lo recibia muy bien, y se asegura que se comprometió formalmente á casar con él.

8—Perez era pobre: los productos de sus conocimientos no le servian para atesorar; los empleaba inmediatamente en objetos científicos, para desarrollar la enseñanza y favorecer á los jóvenes inteligentes y sin recursos. El no contaba con la oposicion que le haria la nobleza. Los nobles querian que aquel distinguido profesor curara sus enfermedades; pero no lo admitian como individuo de sus familias. Ellos ven la medicina como una profesion deshonrosa. Existe un folleto impreso antes de la Independencia, y firmado por un noble muy rico. En ese folleto se habla del doctor don Pedro Molina con desprecio y con desden, porque era médico, y se le pregunta: ¿cómo tenia valor un hombre *sin nacimiento* y sin caudal, para combatir al signatario de aquel papel? En el catálogo de las familias que se llaman nobles, no se encontraba un solo médico. La aristocracia cree que mancha sus escudos de armas, dando vista á los ciegos, y disputando á la cabecera de los enfermos, víctimas á la muerte.

9—Los obstáculos avivaron en Perez, el deseo de vencerlos; pero

era imposible. Un hermano de la pretendida, se consideraba como el oráculo de su familia, y llegó á serlo de toda la aristocracia del país. Aquel señor dijo que no hubiera boda, y no la hubo.

10—Perez se afectó profundamente, no solo porque se combatia su inclinacion, sino porque se creía vilipendiado ante la sociedad, con una pública repulsa á que no se creía acreedor, despues de habersele manifestado repetidas veces que se le amaba, y de haberse dispuesto el depósito de la pretendida con plena aprobacion de esta. El doctor Perez se ausentó de la capital, abandonando á sus enfermos. Uno de estos era el doctor en medicina don Vicente Carranza, á quien Perez habia hecho una operacion en los ojos. Faltó el médico cuando mas lo necesitaba el enfermo, y éste quedó ciego. Carranza tenia un génio festivo, y sin embargo de su misérrima situacion, amenizaba las conversaciones con algunas chanzas. El dijo muchas veces: "La pasion de Perez me cegó á mí."

11—Perez murió en aquellos mismos dias (21 de enero de 834.) Se dijo que su muerte habia sido efecto de insolacion, ó de una fiebre miasmática. No faltaron descripciones orales de sus últimos momentos que á tales asertos se opusieran; y generalmente se atribuyó su muerte, mediata ó inmediatamente, al profundo pesar que lo agobiaba.

12—Los funerales de Perez fueron suntuosos. El Boletin oficial dice: "El público todo, y en particular la juventud estudiosa, han testificado con un pesar no comun, el mérito del doctor Perez, y el gran vacío que él ha dejado en las esperanzas de la instruccion y de los descubrimientos que necesita un país no visitado por el sabio naturalista. Sus funerales han presentado la concurrencia de una gran funcion nacional. Las autoridades de primer rango, comerciantes y todo género de personas, hicieron pequeña la capacidad del templo. Los ojos de aquellos que habian recibido la vista de sus manos, mezclaron sus lágrimas con las de la juventud, que veía cerrados los labios que le habian abierto una serie de conocimientos. La imprenta, un mausoleo destinado á sepultarlo, los vestidos de luto y la conversacion triste por todas partes, son documentos del amor á las ciencias y á la probidad, y del aprecio al trabajo activo é incesante. La opinion ha decretado en Guatemala á un sabio extranjero los honores fúnebres, que las mas estrictas órdenes de la autoridad, no habrian podido obtener. Los jóvenes estudiantes, tirando del carro sobre que fué conducido el cadáver, son un manifiesto elocuente que atraerá á nuestro suelo á los extranjeros ilustrados como el doctor Perez, á cuya memoria consagramos este artículo."

13—Estas últimas palabras, demuestran que todavia el año de 34, no se daba á la presencia en Guatemala del doctor Perez, toda su

importancia. Se creía que los honores tributados á su cadáver, bastarian para atraer á nuestro suelo, extranjeros tan ilustres como él. La venida al Centro de América de hombres semejantes, no se repite con frecuencia: el trascurso de cuarenta y cuatro años lo demuestra.

BIBLIOTECA CENTRAL

... las luchas de Pérez fueron entusiastas. El Bolívar oficial... el público todo, y en particular la juventud... testada con un pesar no común, el mérito del doctor Pérez... que el la dejado en las espaldas de la nación... de los descontentos que acosa un país no caído... de naturaleza. Los hechos han presentado la consagración de... un gran función nacional. Las autoridades de primer rango... antes y todo género de personas, hicieron pedida la responsabilidad... del tiempo. Los ojos de aquellos que habían recibido la vista de sus... manos, mostraron sus lágrimas con las de la juventud, que con sus... rufos los labios que se habían abierto una serie de comentarios... la impetuosa, en momentos de estado de espanto. Los señores de... que y la preocupación más por todas partes son de carácter... amor á las deudas y á la propiedad, y el apuro al trabajo... aipensante. La opinión ha decretado en Guatemala á un solo... tanto los honores fúnebres, que las mas respetables órdenes de la... autoridad, no hubieran podido obtener. Los jóvenes estudiantes... grado del curso sobre que se conducía el cadáver, con un aplauso... desto elocuencia que atravesó á nuestro suelo á los estruendos de... los como el doctor Pérez, a cuya memoria consagrados son...

CAPITULO DECIMOSESTO

Sucesos de Honduras.

SUMARIO.

- 1—Las "Efemérides"—2. Conspiracion de algunos emigrados hondureños—3. Acuerdo del Consejo representativo—4. Se aumenta la guarnicion en el Castillo de San Felipe—5. Decreto del 28 de Noviembre de 34—6. Otros sucesos acaecidos durante este periodo—7. Libertad de imprenta—8. Ferrera en el Poder ejecutivo—9. Don José Maria Bustillo, ejerce el Poder—10. Mornimiento marítimo.

1—El señor don Alejandro Marure, en el prólogo de las "Efemérides," consignó estas palabras: "Motivos, de que no hago mérito, porque no lo creo necesario y porque estan al alcance de muchos de mis lectores, me obligaron á suspender la impresion de la obra que habia comenzado á publicar en 1837 con el título de, "Bosquejo Histórico de las revoluciones de Centro-América." Pasará todavia algun tiempo antes que pueda darse á luz entre nosotros la obra mencionada, ó alguna otra, dictada como esta, con la única mira de dar á conocer el estado político del país: entre tanto, he creido hacer un pequeño servicio á mis conciudadanos, presentándoles en estas "Efemérides" un ligero extracto de los hechos mas notables que contienen mis manuscritos." En los manuscritos del señor Marure